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Слепынцева Л.И., начальник отдела, ФГБУ «Российский институт стандартизации»


 


Рассматриваются основные направления развития и организации единого информационного пространства разработки и сопровождения документов по стандартизации в рамках формирования национальной цифровой экономики. С целью совершенствования научной и методической базы информационно-коммуникационных технологий и повышения качества разработки документов по стандартизации в статье рассмотрены основные тенденции применения цифровых форматов в ходе совершенствования и развития стандартов в формате баз данных.


В концептуальном плане на основе проведенного в первой части данной статьи анализа государственных информационных систем, а также структурного подхода к построению интегрированных систем управления технологическими процессами, предложена многоагентная модель процесса разработки документов по стандартизации в условиях многоуровневой трансформации данных.


 


Ключевые слова: единое информационное пространство, документ по стандартизации, машиночитаемый стандарт, цифровой формат, база данных, многоагентная система.
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Slepyntcheva L.I., head of the department, FSBI «Russian Standardization Institute»


 


The main directions of development and organization of a single information space for the development and maintenance of standardization documents within the framework of the formation of the national digital economy are considered. In order to improve the scientific and methodological base of information and communication technologies and improve the quality of the development of standardization documents, the article discusses the main trends in the use of digital formats during the improvement and development of standards in the database format.


Conceptually, based on the analysis of state information systems carried out in the first part of this article, as well as a structural approach to the construction of integrated process control systems, a multi-agent model of the process of developing standardization documents in conditions of multilevel data transformation is proposed.
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Докукин А.В., д-р эконом. наук, гл. науч. сотр. ФГБУ ВНИИ ГОЧС (ФЦ)


 


В статье рассматриваются современное состояние и перспективы развития нормативно-правового обеспечения процессов применения ESG стандартов. Представлена история внедрения в законодательство как общих принципов, так и конкретных показателей устойчивого развития. Показано, что до 2021 г. преобладали документы абстрактно-доктринального характера, а в последние два года наблюдается редуцирование повестки устойчивого развития до «зеленой». Выявлена недостаточная имплементация всего комплекса целей устойчивого развития (ЦУР) ООН в законодательстве и нормативно-технических документах. Показано, что некоторые стандарты в области устойчивого развития лежат вне поля регулирования национальной системы стандартизации, являясь фактически «квазистандартами». Рекомендовано проведение мероприятий по интеграции аспектов социальной ответственности и корпоративного управления в единую программу совершенствования нормативно-правового обеспечения устойчивого развития.
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The article discusses the current state and prospects for the development of legal support for the processes of applying ESG standards. The history of the introduction into the legislation of both general principles and specific indicators of sustainable development is considered. It is shown that until 2021 documents of an abstract and doctrinal nature prevailed, and in the last two years there has been a reduction in the sustainable development agenda to the "green” one. Insufficient implementation of the entire set of sustainable development goals (SDGs) of the UN in the legislation and regulatory and technical documents was revealed. It is shown that some standards in the field of sustainable development lie outside the scope of regulation of the national standardization system, being in fact “quasi-standards”. It was recommended to take measures to integrate aspects of social responsibility and corporate governance into a single program for improving the legal and regulatory framework for sustainable development.
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Одно из перспективных и динамично развивающихся направлений «Индустрии 4.0» и цифровой экономики – аддитивные технологии – позволяет значительно ускорить научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы, а также вносит весомый вклад в подготовительное производство. Аддитивные технологии применяются и востребованы в автомобильной, авиационной и аэрокосмической отраслях, поскольку дают возможность выиграть время. В машиностроении аддитивным технологиям еще предстоит найти сферу применения. В статье рассмотрен методологический подход к процессу внедрения аддитивных технологий на предприятиях в условиях цифровизации экономики. Отмечены особенности оформления технических требований с учетом перспектив внедрения 3D-печати в производственный процесс.
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Currently, additive technologies are one of the promising and dynamically developing areas of Industry 4.0 and the digital economy. This direction makes it possible to significantly accelerate research and development work, and also makes a significant contribution to the preparatory production. Additive technologies are currently used and in demand in such industries as automotive, aviation and aerospace, because time plays an important role in these industries, which is reduced due to additive technologies. As for mechanical engineering: here additive technologies are faced with such a problem as finding areas of application. The article considers a methodological approach in the process of introducing additive technologies at enterprises in the conditions of digitalization of the economy. The features of the design of technical requirements are studied, taking into account the prospects for the introduction of 3D printing into the production process.
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В статье исследуются методические подходы к определению места и роли телемедицины в реализации инновационных проектов в сфере здравоохранения. Авторами отмечено, что организации в сфере здравоохранения должны сосредоточить усилия на наиболее эффективных проектах, создавая качественно новые модели взаимодействия врачей и пациентов. Без внедрения новых идей, цифровизации медицинской отрасли невозможно оставаться конкурентоспособным, избежать оттока клиентов в зарубежные клиники. В начале 2010-х гг. в России наблюдался рост интереса к телемедицине, термин получил широкое распространение. В период с 2010 по 2021 гг. появились новые участники рынка телемедицинских услуг и, как следствие, его доля заметно увеличивалась.
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The article examines methodological approaches to determining the place and role of telemedicine in the implementation of innovative projects in the healthcare sector. The authors noted that organizations in the healthcare sector should focus their efforts on the most effective projects, thereby creating qualitatively new models of interaction between doctors and patients. Otherwise, without the introduction of new ideas, digitalization of the medical industry, there may be a loss of competitiveness and a decrease in the number of calls, that is, an outflow of clients to other clinics, including foreign ones. In Russia at the beginning of the 2010-s there was an increase in interest in telemedicine, and the term itself penetrated into widespread use. In the period from 2010 to 2021 new participants in the telemedicine services market appeared and, as a result, its share and scaling increased markedly.
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Рассматриваются вопросы анализа качества взаимодействия в сфере высшего образования. Все возможные формы взаимодействия в сфере высшего образования определены через основные четыре вида деятельности вузов: образовательная деятельность, научно-исследовательская деятельность, предпринимательская деятельность, воспитательная деятельность. Для каждого вуза определены стороны, заинтересованные во взаимодействии с ним, или стейкхолдеры. К их числу отнесены следующие группы: государство, общество, бизнес-сообщество, сотрудники, клиенты, внешние партнеры, кроме того в эту группу могут быть включены другие вузы, НИИ, ассоциации вузов, жители определенных районов, профсоюзы и др. Предложено определение качества в сфере высшего образования, сформировано множество показателей, характеризующих взаимодействие вуза с группой заинтересованных сторон и требования к ним, приведены основные модели оценки показателей качества взаимодействия вуза.
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The issues of analyzing the quality of interaction in the field of higher education are considered. All possible forms of interaction in the field of higher education are defined through the main four types of university activities: educational activities, research activities, entrepreneurial activities, educational activities. For each university, the parties interested in interacting with it or stakeholders are identified. These include the following groups: the state, society, business community, employees, clients, external partners, in addition, other universities, research institutes, university associations, residents of certain areas, trade unions, etc. may be included in this group. The definition of quality in the field of higher education is proposed, a set of indicators characterizing the interaction of the university with a group of stakeholders and requirements for them are formed, the main models for assessing the quality indicators of the interaction of the university are given.
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Цифровые технологии стремятся изменить сущность финансов, особенно в преддверии запуска центральными банками многих стран цифровых суверенных валют. Цель данной статьи – выяснить, есть ли практическое применение такому достаточно новому явлению, как децентрализованные финансовые сервисы? Также требует уточнения вопрос о возможности сопоставления концепции крипторешений и классического понимания децентрализованных финансов. Показано, что мир виртуальных финансов и денег пока функционирует в собственной среде, включая отдельные элементы цифровых решений. Наиболее интересные возможности возникают на пограничной территории, где происходит обмен фиатных денег и криптовалют. В дополнение к непроработанности законодательной базы выявлены три причины ограничения участия криптовалют в финансовой системе: размер комиссий, нестабильность курса и недоверие к криптовалютным операциям. Показано, что сохранность истории движения каждой конкретной криптовалютной единицы в силу алгоритма коллективной памяти обесценивает такие деньги, возникает необходимость постоянного создания новых. Рассмотрены риски децентрализованных финансовых сервисов, направленных на воссоздание моделей традиционных финансов в виртуальной среде. Показаны возможные сферы применения децентрализованных финансовых сервисов. Отмечено, что в отличие от спекулятивных ожиданий по ряду криптовалют, децентрализованные финансовые сервисы направлены на поиск сотрудничества с реальным сектором экономики, что может принести взаимную выгоду всем участникам. Сделаны выводы о перспективах децентрализованных финансов в отраслевых сегментах со стабильными продуктовыми или сервисными потоками.
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DECENTRALIZED FINANCIAL SERVICES: PRACTICAL APPROACHES AND PERSPECTIVES
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Niyazova Ju.M., PhD (Economic Sc.), associate professor Moscow State University of Geodesy and Cartography (MIIGAiK)


 


Digital technologies are seeking to change the finance’s essence, especially in the run-up to the launch of digital sovereign currencies by Central banks in many countries. The purpose of this article is to clarify whether there is a practical application of such a fairly new phenomenon as decentralized financial services. It is also necessary to clarify the possibility of comparing the concept of crypto solutions and the classical understanding of Decentralized Finance. It is shown that the world of virtual finance and money still functions in its own environment, including individual elements of digital solutions, and the most interesting opportunities arise in the border area, where the exchange of fiat money and cryptocurrencies takes place. Three reasons for limiting the participation of cryptocurrencies in the financial system, in addition to the lack of legislative framework development, are identified: the amount of commissions, the instability of the exchange rate and distrust of cryptocurrency operations. It is shown that the preservation of the movement history of each specific cryptocurrency unit by virtue of the collective memory algorithm devalues such money, creating the need for constant creation of new ones. The risks of creating decentralized financial services aimed at recreating models of traditional finance in a virtual environment are considered. Possible areas of application of decentralized financial services are shown. It is noted that in contrast to speculative expectations for a number of cryptocurrencies, decentralized financial services are aimed at finding cooperation with the real sector of the economy, and such cooperation can bring mutual benefit to all participants. Conclusions are drawn about the prospects of Decentralized Finance in industry segments with stable product or service flows.
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ИДЕНТИФИКАЦИЯ ИМПЛАНТИРУЕМОГО БИЗНЕСПРОЦЕССА В РАССЛОЕННОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ МИНКОВСКОГО СОСТОЯНИЯ И ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА: ПРЕДПРИЯТИЯ


 


Герасимова Е.Б., д-р эконом. наук, проф. ФГОБУ ВО «Финансовый университет

при Правительстве Российской Федерации»


 


В статье рассматривается проблема идентификации предприятия как экономического института и экономической системы, идентификации элементов этой системы в пространстве Минковского. Определены этапы развития парадигм качества как универсальной шкалы преобразования системы категорий качества: качество продукции, качество системы функционирования предприятия, качество системы управления предприятием, качество жизни и многих других. Выявлено, что поле бизнес-процессов предприятия формируется как ядро качества поля экономических процессов состояния и функционирования предприятия. Идентификацию имплантируемых бизнес-процессов в расслоенном экономическом пространстве Минковского состояния функционирования предприятия формирует модульная платформа идентификации. На этой основе выявлен имплантируемый феномен идентификации бизнеспроцесса как резерв качества результативности и эффективности состояния функционирования экономического института: предприятия в расслоенном экономическом пространстве Минковского.
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IDENTIFIERS OF THE IMPLANTED BUSINESS PROCESS IN THE STRATIFIED ECONOMIC SPACE OF THE MINKOWSKI STATE AND FUNCTIONING OF THE ECONOMIC INSTITUTE: ENTERPRISES


 


Gerasimova E.B., Doctor of Economics, Professor of the Financial University under the Government of the Russian Federation


 


The article deals with the problem of identification of an enterprise as an economic institution and an economic system, identification of elements of this system in the Minkowski space. The stages of development of quality paradigms as a universal scale of transformation of the system of quality categories are defined: product quality, quality of the enterprise functioning system, quality of the enterprise management system, quality of life and many others. It is revealed that the field of business processes of the enterprise is formed as the core of the quality of the field of economic processes of the state and functioning of the enterprise. Identification of implantable business processes in the stratified economic space of the Minkowski state of enterprise functioning is formed by a modular identification platform. On this basis, the implantable phenomenon of identifying a business process as a reserve of quality, effectiveness and efficiency of the state of functioning of an economic institution: an enterprise in the stratified economic space of Minkovsky is revealed.
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ДИНАМИКА ИНВЕСТИЦИЙ В ИТ-ТЕХНОЛОГИИ В УСЛОВИЯХ ЦИФРОВИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ
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Хачатурян К.С., д-р экон. наук, проф., доц. кафедры экономических теорий и военной экономики Военного университета Минобороны России


 


В статье рассматривается динамика развития сферы информационных технологий, которая приковала к себе внимание многих исследователей. Несмотря на небольшие потери объема рынка, индустрия является важнейшей отраслью, оказывающей существенное влияние на развитие национальной экономики. На этом фоне возрастает потребность в привлечении большего объема инвестиций со стороны государства и бизнеса. В статье проводится анализ динамики развития сферы информационных технологий в России за период 2018–2020 гг. , показано влияние пандемии новой коронавирусной инфекции COVID-19 на развитие данной сферы. Отражена взаимосвязь успешной реализации национальной программы «Цифровая экономика» с перспективами развития сферы информационных технологий, проанализированы проблемы с финансированием отрасли со стороны государства. Показаны направления решения проблем с финансированием посредством использования механизма государственно-частного партнерства, отмечены изменения в нормативных правовых актах, принятых на федеральном уровне, которые способствуют развитию института государственно-частного партнерства в ИТ-сфере.
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DEVELOPMENT OF INVESTMENTS IN IT-TECHNOLOGY IN THE CONDITIONS OF THE ECONOMY DIGITALIZATION
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Khachaturyan K.S., doctor of economical sciences, professor of the Department of Economic Theories and Military Economics, Military University of the Russian Ministry of Defense


 


The article examines the dynamics of the development of the field of information technology, which has attracted the attention of many researchers. Despite the small losses in market volume, the industry is the most important sector that has a significant impact on the development of the national economy. According to this background, there is an increasing need to attract more investment from the state and business. The article analyzes the dynamics of the development of the information technology sector in Russia for the period 2018-2020, shows the impact of the pandemic of the new coronavirus infection COVID-19 on the development of this sphere. The interrelation of the successful implementation of the national program «Digital Economy» with the prospects for the development of the field of information technology is reflected, the problems with the financing of the industry by the state are analyzed. The directions of solving problems with financing through the use of the mechanism of public-private partnership are shown, changes in regulatory legal acts adopted at the federal level that contribute to the development of the institute of public-private partnership in the IT sector are noted.
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КОНЦЕПТУАЛЬНОЕ ПРОЕКТИРОВАНИЕ ИНФОРМАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ ПРОГНОЗИРОВАНИЯ


ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ РЕГИОНА


 


Будаев Е.С., канд. техн. наук, доц. кафедры систем информатики ФГБОУ ВО «ВосточноСибирский государственный университет технологий и управления»


 


Развитие информационных технологий диктует создание современных информационных систем в различных отраслях экономики с учетом большого объема меняющихся данных. Создание демографической информационной системы, как и создание любой предметной системы имеет свою специфику, которая связана со способами добычи, хранения, обработки и анализа демографической информации, построения прогноза демографической обстановки.

В статье рассматриваются основные моменты концептуального проектирования информационной системы прогнозирования демографических показателей региона — представлена концептуальная модель региональной информационной системы демографии, разработана обобщенная схема технологических процессов в интеллектуальной информационной системе демографического прогноза региона. На основе выполненной концептуальной модели интеллектуальной информационной системы демографических прогнозов региона разработана обобщенная схема интеллектуальной информационной системы демографических прогнозов региона.

В результате анализа будущих функциональных возможностей определены основные компоненты будущей интеллектуальной информационной системы: база знаний демографии, подсистема подготовки данных, подсистема оценки и прогнозирования, хранилище данных, подсистема интеллектуального анализа и прогнозирования.

На заключительной стадии работы выполнено высокоуровневое прототипирование интеллектуальной информационной системы с использованием популярного программного обеспечения проектирования интерфейсов программ — Axure RP. После выполненного прототипирования появилась возможность представить готовый прототип системы в виде веб-страниц для встраивания на веб-узел разрабатываемого проекта, который представлен для ознакомления в сервисе Axure Cloud.
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DESIGNING AN INFORMATION SYSTEM FOR FORECASTING DEMOGRAPHIC INDICATORS OF THE REGION


 


Budaev E.S., Candidate of Technical Sciences, Associate Professor of the Department of Computer Science Systems of the East Siberian State University of Technology and Management


 


The development of information technologies dictates the creation of modern information systems in various economies, taking into account large volumes of changing data. The creation of a demographic information system, as well as the creation of any subject system, has its own specifics, which affect the scale of consumption, the accumulation, processing and analysis of demographic information, the structure of the demographic dynamics forecast. The article discusses the main points of the conceptual analysis of the information system for forecasting the demographic indicators of the region. In this work you may see a conceptual model of the regional demographic information system, the author was developed generalized scheme of technological processes in the intellectual analysis of the demographic forecast system of the region. After that the author was developed a generalized scheme of the intelligent information system for the demographic forecasts of the region. As a result of the analysis of future functionality, the main components of the future intelligent information system were determined: the demographic knowledge base, the data preparation subsystem, the assessment and forecasting subsystem, the data warehouse, the intellectual analysis and forecasting subsystem. At the final stage of work was performed high-level prototyping of an intelligent information system using the popular Axure RP program interface design software. After that it became possible to present the finished prototype of the system in the form of web pages for embedding to develop website project, which is presented for review in the Axure Cloud service.
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В статье приведены результаты исследования нормативно-правовых актов, регламентирующих понятия «органолептический» и «сенсорный» анализ. Установлено отсутствие четкого разграничения терминов и неопределенность в отношении применяемых инструментов оценки, нестандартизированность отдельных квалификационных должностей специалистов, проводящих дегустацию на предприятиях торговли. Обосновано позиционирование дегустации как инструментария оценки качества продукции, рассмотрена возможность ее использования в рамках указанных методов. При помощи наблюдения, анализа и синтеза авторы статьи предприняли попытку классификации дегустаций. Отмечены особенности и требования к выделенным видам дегустаций: экспертной и потребительской. Разработана балльно-рейтинговая шкала оценивания качества продукта в процессе потребительской дегустации. Обоснована необходимость повышения требований к проведению дегустации на предприятиях торговли в рамках управления качеством обслуживания. Гипотеза исследования заключалась в доказательстве важности разграничения видов дегустации в зависимости от сфер экономической деятельности, что связано с местом проведения, целями и применяемыми знаниями.


 


Ключевые слова: органолептический анализ, сенсорный анализ, дегустация, дегустатор, торговая сфера, торговые услуги, управление торговым обслуживанием, качество товара.
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The results of the study of normative legal acts regulating the concepts of «organoleptic» and «sensory» analysis are presented. The absence of a clear delineation of terms and uncertainty in relation to the assessment tools used, the non-standardization of certain qualifying positions of specialists who conduct tasting in trade enterprises. The positioning of tasting as a tool for assessing the quality of products and the possibility of its use within the framework of these methods has been substantiated. With the help of observation, analysis and synthesis, the authors of the article made an attempt to develop a classification of tastings. Their features and requirements for carrying out the selected types are noted: expert and consumer. A point-rating scale for assessing the quality of a product during consumer tasting has been developed. The need to increase the requirements for tasting in trade enterprises within the framework of quality management of trade services has been formulated. The hypothesis of the study was to prove the need to distinguish between types of tasting depending on the spheres of economic activity, where it is carried out, which is associated with different goals and applied knowledge.
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